

Le CCAS est l'un des bâtiments emblématiques de cette période napoléonienne.



**Quels sont les monuments les plus emblématiques que l'on doit à l'empereur ?**

La mairie, bien entendu, mais aussi celui du Comité central agricole, qui pourrait à terme devenir un lieu de réunion, de cérémonies et d'expositions, et pourquoi pas un office de tourisme. Il y a aussi l'église et bien sûr le canal, qui a été construit pour l'assèchement des marais.

**Et il y a le « projet impérial ».**

Oui, il s'agit de donner vie et de mettre en valeur le bassin, autrefois point de connexion

entre le canal et la voie ferrée. En six ans, on a récupéré l'emprise des terrains mitoyens, et dépollué ce qui devait l'être. L'idée est d'unifier ce petit territoire et d'en faire un lieu de vie partagé. Les bords du canal seront pavés de pierre avec des éclairages au sol. Nous sommes aidés par des investisseurs publics et privés. Pour certains projets, des appels d'offres sont déjà en cours.

Lamotte ambitionne d'accueillir l'assemblée générale de Villes impériales, sans doute en 2025 ou 2026.

S. De Laage

# Le Comité central agricole de la Sologne est une organisation unique en son genre

Entretien avec Dominique Norguet, président du CCA



**Grande réalisation de Napoléon III, le Comité central agricole de la Sologne a été créé au milieu du XIX<sup>e</sup> siècle afin de regrouper les acteurs de l'espace rural solognot et dialoguer plus facilement avec l'État sur les aménagements à faire pour dynamiser l'économie régionale. Le comité vit encore aujourd'hui, et sans doute plus que jamais, regroupant plus de 600 acteurs sur les trois départements couverts par la Sologne. Portrait de cette organisation singulière, d'essence napoléonienne, avec le nouveau président, élu en mars 2021.**

## **Quand avez-vous rejoint le comité, et pour quelles raisons ?**

En 2012, avec trois ou quatre amis, nous avons monté un collectif pour nous opposer à la ligne grande vitesse Paris-Lyon qui devait traverser la Sologne. Cela créait un certain nombre de turbulences auprès de Solognots, dont je faisais partie.

Finalement, à la suite de l'opposition de plusieurs associations, dont notre collectif, le projet a été abandonné. Le Comité central agricole de la Sologne s'est montré intéressé par notre dynamique, nous avons alors fait cause commune.

## **Que représente le Comité central agricole de la Sologne à vos yeux ?**

C'est tout d'abord un organisme qui a une histoire et des traditions. Son premier président, Henri Vicaire, a été nommé par Napoléon III en personne en tant qu'administrateur général des eaux et forêts. Le comité a alors regroupé des personnalités de la couronne impériale, des propriétaires solognots ou encore des scientifiques, pour donner un avis sur le territoire, sur les moyens et actions à mettre en œuvre pour développer la Sologne. Il avait un lien direct avec les services agricoles de l'État, ce qui n'était pas rien en termes d'influence. Par ailleurs, je suis Solognot, plus exactement issu de la neuvième génération de Solognots dans ma famille. J'ai connu la Sologne durant toute mon enfance. Nous habitons à Paris avec mes parents, nous venions pendant les vacances scolaires. J'ai un attachement très fort à ce territoire...

## **Qu'est-ce qui distingue le Comité central agricole de la Sologne par rapport aux organisations telles que les comices agricoles par exemple ?**

C'est une organisation unique en son genre, même si, depuis, il a pu se créer de mêmes instances plus spécialisées dans les domaines forestiers ou encore touristiques. Certaines autres filières se constituent sous la forme de syndicats ou fédérations. Nous avons une vocation plus généraliste, une vision plus horizontale du territoire.

## **Qu'est-ce qui ponctue la vie du comité ?**

Nous avons des points de repère, comme le moment de la publication annuelle de nos annales, regroupant notre point de vue sur divers sujets comme le bien-être animal, la préservation des étangs, les traditions de la chasse. Par exemple, nous nous étions exprimés contre l'enrillagement de la Sologne afin de nous opposer à la chasse en enclos. Nous organisons aussi des rencontres



Comice agricole de Lamotte-Beuvron. Distribution des primes et récompenses, le 21 septembre 1862. (D'après un croquis de M. Charles Yriarte.)

intersolognotes, avec la vocation de réunir des intervenants de qualité pour exprimer des opinions.

**Quels sont vos objectifs en tant que président ?**

Je pense qu'il est nécessaire d'avoir une approche très collective dans toutes les causes que nous défendons. C'est la raison pour laquelle on a remis en place trois commissions, avec une présidence pour chacune et des objectifs différents (la communication, les partenariats et les interventions du comité sur le territoire solognot). Depuis quatre mois, on voit se dessiner un mouvement qui me réjouit et qui montre que l'on a un bel avenir

devant nous. On commence à accueillir de jeunes adhérents motivés et c'est de bon augure pour les années à venir.

**Au-delà d'être à l'origine de la création du comité, est-ce que Napoléon ou l'époque napoléonienne a sa place au sein de vos discussions ?**

Le bâtiment du CCAS est de style Napoléon III. Il devrait trouver sa place prochainement dans un dispositif à caractère touristique afin de mettre en avant l'histoire de Napoléon au sein de la Sologne. L'idée, c'est que les personnes qui passent par la Sologne se saisissent aussi de tous les éléments culturels et patrimoniaux de la région.